



16

CAPÍTULO 16

---

REAL ACADEMIA DE MEDICINA DE CANTABRIA



Autora:  
María Francisca Garijo Ayensa

## CAPÍTULO 16

# REAL ACADEMIA DE MEDICINA DE CANTABRIA

## RESUMEN HISTÓRICO

La Academia de Ciencias Médicas de Cantabria se constituyó el 2 de julio de 1980 y fue registrada en el Gobierno Civil en Asociaciones con el número 537. El primer presidente elegido de la Academia fue el Dr. Francisco Vázquez de Quevedo.

La entidad nació de la mano del Dr. Francisco Vázquez de Quevedo como un lugar de encuentro de los profesionales de las disciplinas biomédicas, incluyendo campos como la medicina, la farmacia o la veterinaria. En Asamblea General Extraordinaria de Académicos el 16 de septiembre de 2003 se acordó modificar sus estatutos para su adaptación a la Ley 1/2002, de 22 de marzo, y se cambió la designación, pasando a denominarse Academia de Medicina de Cantabria.

Desde su fundación, casi tres centenares de trabajos han sido expuestos en sus sesiones mensuales. Las publicaciones de la Academia se han consolidado bajo el título "Cantabria Académica", fundada

por el Dr. Vázquez de Quevedo, que consiste en una colección de más de setenta y cinco monografías científicas que ha recogido buena parte de las conferencias dadas en las sesiones de la Academia.

Como resultado de las gestiones realizadas por la junta directiva presidida por el Prof. José Fernando Val Bernal, la Mesa Directiva del Instituto de España, el 9 de marzo de 2006, en sesión ordinaria, acordó admitir a la Academia de Medicina de Cantabria como Academia asociada al Instituto de España.

La Academia de Medicina de Cantabria siguió manteniendo una continuidad en sus actividades y un rigor acreditado por sus diferentes acciones, incluyendo las publicaciones. Estos requisitos presentados a la Casa Real por el Prof. Val Bernal propiciaron que a la Corporación se le otorgase el título de "Real". De este modo, el 19 de julio de 2006, Su Majestad el Rey de España D. Juan Carlos I concedió a la corporación cántabra el título de "Real" pasando a denominarse Real Academia de Medicina de Cantabria (RAMC).

El último logro conseguido para la Corporación por su junta directiva, bajo la presidencia del Prof. Val Bernal, fue el nombramiento de asociación de utilidad pública con fecha de 18 de mayo de 2011 por el Ministerio del Interior del Gobierno de España, e inscrita en el Registro de la Comunidad de Cantabria con el número 537.

El Gobierno de Cantabria, la Consejería de Educación y Caja Cantabria mostraron su sensibilidad hacia la corporación y subvencionaron sus actividades para que esta pudiera cumplir sus funciones, a la vez que la RAMC gozaba de plena autonomía.

Los días 26 y 27 de junio de 2009 tuvo lugar en el Hotel Real de Santander un encuentro científico-cultural bajo la presidencia del Prof. D. Salustiano del Campo Urbano, presidente del Instituto de España, organizado de forma conjunta por la Real Academia Nacional de Medicina de España (RANME) y la RAMC. Fue un acto abierto al público, que contó con una amplia representación de académicos de la RANME, encabezada por los profesores Manuel Díaz-Rubio y Joaquín Poch, presidente y vicepresidente. El encuentro se presentó bajo el título de "Las Reales Academias del siglo XXI". El Prof. Joaquín Poch presentó una ponencia sobre "Células madre

---

El 19 de julio  
de 2006 su  
Majestad **El Rey**  
**de España D.**  
**Juan Carlos I**  
**concedió a la**  
**corporación**  
**cántabra el**  
**título de Real.**

---

y receptor auditivo" y el Prof. José Fernando Val Bernal centró su conferencia en la "Patología de la miocardiopatía no compactante del ventrículo izquierdo".



ENCUENTRO RR.AA. 2009

El 27 de septiembre de 2011, y bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Manuel Díaz-Rubio García, se celebró la reunión de presidentes de las Reales Academias de Medicina Territoriales de España, con asistencia del Prof. José Fernando Val Bernal en representación de la corporación cántabra.

Durante los primeros años de andadura de la Academia, la sede de la misma estuvo ubicada en la Consejería de Sanidad del Gobierno de Cantabria. Posteriormente, se trasladó al palacete del Aula Cultural de Caja Cantabria y, actualmente, la sede se encuentra en el Colegio Oficial de Médicos de Cantabria, lugar donde se desarrollan la mayoría de sus actividades.

La corporación consta de académicos de número, con un máximo de veinticinco, así como académicos de número eméritos, académicos de honor, con un máximo de 6 de nacionalidad española e, igualmente, 6 extranjeros, académicos correspondientes, académicos correspondientes de honor, académicos asociados, académicos honoríficos, académicos supernumerarios, y presidentes de honor.

Desde 2012 a 2020, el Prof. D. José Ramón de Berzueta Fernández ocupó el cargo de Presidente de la RAMC.

Entre los años 2020 a 2024, ocupó la presidencia la Prof.<sup>a</sup> María Francisca Garijo Ayensa, quien previamente había desarrollado el cargo de tesorera. Tras las elecciones celebradas el 26 de noviembre de 2024, el Dr. D. José Antonio Riancho Moral ha sido elegido presidente para el período 2024-2028.

## CUERPO ACADÉMICO

### Académicos numerarios

- Ilma. Sra. María del Carmen Fariñas Álvarez
- Excmo. Sr. Francisco Vázquez de Quevedo
- Excmo. Sr. José Miguel Ortiz Melón
- Ilmo. Sr. Marcos Antonio González López
- Ilmo. Sr. Juan José Fernández Teijeiro
- Excmo. Sr. José Antonio Riancho del Moral  
*Presidente*
- Ilmo. Sr. Fernando Casado Martín
- Ilmo. Sr. Julio Rama Quintela
- Ilmo. Sr. José Manuel Revuelta Soba
- Ilmo. Sr. José Ramón Rodríguez Altónaga

- Ilmo. Sr. José Antonio Otero Hermida
- Ilmo. Sr. Jesús R. Mozota Ortiz
- Ilma. Sra. Dolores Fernández González  
*Vicesecretaria*
  
- Ilmo. Sr. J. Carlos Fernández-Escalante Moreno
- Ilmo. Sr. Antonio Montalvo Correa
- Ilmo. Sr. Javier Crespo García
- Excmo. Sr. J. Fernando Val Bernal
- Ilma. Sra. María Ángeles Ros Lasierra  
*Tesorera*
  
- Ilmo. Sr. Jesús González Macías
- Ilmo. Sr. Domingo González-Lamuño Leguina  
*Secretario General*
  
- Ilma. Sra. Carmen Blanco Delgado
- Ilma. Sra. M.<sup>a</sup> Francisca Garijo Ayensa
- Excmo. Sr. José Ramón de Berzueta Fernández  
*Bibliotecario*
  
- Ilmo. Sr. Ángel Pazos Carro  
*Vicepresidente*
  
- Ilmo. Sr. Juan Francisco Díez Manrique